

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

ANO II

San José de Costa Rica, 2 de Agosto de 1895.

Nu 48<sup>6</sup>

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

—Oton Castro, hijo de don Procopio, ha recibido el grado de Doctor en Filosofía. Sus estudios los hizo este inteligente jovencito en Roma y los exámenes previo al título fueron brillantes. Nos alegramos y felicitamos á su estimable familia.

—*La República* de Chente toma de *La Lucha* de la Habana la lista de los Jefes Revolucionarios que han muerto en la actual guerra de Cuba, agregando que según el mismo periódico las bajas de los españoles hasta el 7 de Julio eran: **1** Jefe, **6** oficiales y 41 soldados muertos; y heridos 10 oficiales y 126 individuos de tropa.

Hace muy bien el colega en publicar esa lista para así probar que la revolución nada significa. ¡Morir en cinco meses de pelea sólo UN Jefe español y **17** Jefes cubanos! ¡Parece mentira que se atrevan á escribirlo los periódicos de la Habana; que lo diga el PACIFICADOR que salió á escape, salvándose por la ligereza de su caballo.

—Como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Imperio Alemán ante nuestro Gobierno ha sido reconocido el señor Warnervon Bergen.

—Para coger ratas ha inventado don Fernando Zamora una trampa magnífica y barata. Puede verse en la casa n.º 285, Avenida Central, Este. Nos alegramos de este útil invento y felicitamos al señor Zamora.

—Los negros estuvieron ayer de gran fiesta en la Sabana celebrando su independencia.

Desde las cinco de la mañana anduvieron con su célebre banda anunciando su alegría á toda población.

—El sábado próximo tendrá lugar el debut del primer barítono de la Compañía, señor don José Ughttie.

—Don Moisés Rodríguez, uno de los más estimables caballeros de Barba, contraerá matrimonio dentro de poco. Deseamos á la futura pareja muchas felicidades.

—Recibimos la Memoria de Instrucción Pública presentada al Congreso por el señor Secretario de Estado, Licenciado don Ricardo Pochecho. Agradecemos el envío de tan importante trabajo.

## CHILE Y ARGENTINA.

Se discute con calor por la prensa de estas dos Repúblicas sus cuestiones pendientes existiendo á los Gobiernos á que se preparen para caso de guerra.

Chile está reorganizando su ejército con el objeto de que todo chileno se instruya en el arte Militar. Mandó reemplazar el buque "Esmeralda" y construir en Inglaterra tres acorazados.

La Argentina no se descuida, pues ha comprado al Gobierno de Italia un magnífico y gran acorazado, que le cuesta tres millones doscientos cincuenta mil pesos oro.

## EL GENERAL BOGRAN.

El ex-Presidente de Honduras, don Luis Bogran, dejó de existir en Guatemala á la una de la tarde del 9 de Julio pasado, después de una enfermedad.

## DIARITO

Figuró el General Bográn como Presidente de Honduras cuando Barricó dió el grito de Unión Centroamericana, y ahora en desgracia, fuera de su patria y después de terribles sufrimientos, bajó á la tumba.

### ENTIERRO DEL GRAL. BOGRAN.

A pesar de la fuerte lluvia, el entierro de este hombre político fué suntuosa. Después del carro fúnebre con el ataúd, envuelto en la bandera Nacional, según la Brigada del "Batallón Móvil" bien uniformada y al mando del Coronel Manuel Orantes. El numeroso acompañamiento fué conducido en 43 carruajes. Se le licieron al darle sepultura, los honores militares.

### SAN RAMON.

Señor Redactor de "El Diarito"

Querido amigo:

Los pueblos aún cuando estén poseídos de todas las virtudes, siempre necesitan para su progreso personas de gran carácter, personas cuyos sentimientos políticos no estén corrompidos por el negro fanatismo ni por la obsesión religiosa.

Este pueblo libre de toda pretención absurda, trabaja y más trabaja por adelantar; pero como todo lo que es bueno tiene enemigos encarnizados, es por esta razón que se nota poco progreso.

San Ramón es una de las importantes poblaciones que goza de buena fama en toda la República, su riqueza agrícola y pecuniaria es proverbial; pero es verdad querido amigo, que yo no sé donde se guarda el dinero.

Te extrañará en sumo grado que, donde muy rara vez se le ve la cara al sol hayan *evaporaciones*, que afectan de una manera rara al vecindario haciéndolo á veces supersticioso. Te garantizo que si yo no hubiera vivido en sociedades cultas, á la vista de tales fenómenos creería en la existencia de las brujas y de los duendes.

Dejemos al dinero evaporado y pasemos á otros asuntos importantes.

La Administración de Correos de este circuito está servida por personas competentes, dignas del empleo que con tanto acierto desempeñan; pero en honor de la verdad debo decir que la distribución de la correspondencia deja mucho que desear.

Sabemos que el señor Juez de este distrito, don Luis Castaing Alfaro para evitarse la molestia de entrar en dimes y diretes que honran poco con gente irresponsable ha resuelto acusar al autor del remitido publicado hace poco en El Heraldó, que en verdad arroja sombras sobre su reputación de Juez probo y recto. Así podrá sacar avante su buen nombre.

Te extrañará sobre manera que en este siglo de las luces, en el siglo en que la juventud despierta y que entona cantos al saber, se encuentren en algunos de nuestros pueblecitos padres de familia que contribuyen al levantamiento de ermitas y que pisotéan y profanan los sagrados templos de Minerva.

EL CORRESPONSAL.

### COLABORACION.

### EL VALEDOR

Desde que yo era muy niño, conocí en mi pueblo, Nicoya, un hombre, el cual hoy tendrá próximamente 60 años.

Los "nobles" de allá se reían de él porque tiene el defecto de tomar su traguito y se burlan aun más cuando en medio de alguna concurrencia se quita, á instancias de alguien, su humilde camisa y muestra un pecho cicatrizado, en el que se deja ver los estragos que las balas han hecho al pasar de un lado á otro de la caja del cuerpo.

¿Saben quién es ese indio?

Es un noble defensor de la patria, es el Sargento Asunción Martínez, quien con bizarría cayó herido en la acción de San Jorge el 16 de Marzo de 1857; es el mismo que Montúfar cita en la página 913 de su Historia "Walker en Centro América" y es

ese en fin, el que después de vagar por espacio de muchos días con las heridas llenas de gusanos y algunos huesos rotos, perdido en las selvas pudo llegar, después de mil calamidades, al hospital de Liberia.

Yo estaba todavía muy pequeño cuando una vez se me ocurrió preguntar á mi padre, porqué siempre le guardaba tantas consideraciones al Valedor, éste es el nombre con el cual todos lo llaman. El entonces me contó toda su historia, añadiendo además estas palabras, que aún recuerdo: "Ya ves hijo mio, ese hombre, apesar de haber luchado como un bravo en nuestra Guerra Nacional y á pesar de estar tan viejo, hoy tiene á veces que pedir para comer, sin que jamás nuestros "sabios" representantes de esta Provincia, hayan hecho una moción en favor de este digno sargento.

Mi imaginación de niño se figuró desde entonces el gobierno, representado en figura de un hombre, con una cara severa y desagradecida y, en fin, muy iugrato.

Los días han pasado y el Valedor Martínez, sigue arrastrando una vida miserable; pero eso sí, conservando siempre aquellas nobles cicatrices que le sirven como la más gloriosa condecoración.

¡Cuánto no se alegraría ese anciano y héroe á la vez, el verse en la gran fiesta del 15 de Setiembre!

¿Quien so encargará de hacerlo venir?

## COMUNICADOS

Sr. Redactor de *El Herald*

MUY SR. MÍO:

En el n.º 1049 de un periódico he visto publico el anuncio del Jurado que es á quien le toca dar el fallo si estoy ó no comprometi lo en dicha causa, y no es Ud. la persona que puede darme el suyo suponiéndome como *compañero* de los jugadores, pues si lo fuera no

tendría más remedio que callarme: pero como no es así; le suplico me quite el COMPAÑERO, que Ud. puso en su gacetilla.

De Ud. atto. S. S.

JUAN R. TORRES BAMONTE.

## VARIEDADES.

### SAETAS

Cuando hubo hecho á la mujer, exclomó Dios: "¡ Pobre Adán, ya tienes que ser honrado si has de vivir sin pecar " !

Tu padre presta al *noventa*, tú das el amor de balde, y sin embargo, resultas tú más cara que tu padre.

Lo que gasté contigo no me pesa, puesto que lo que quise he conseguido y lo recobraré, si me interesa. . . . .  
¡ En cambio tú Teresa, no puedes recobrarlo lo que has perdido !

Yo te aconsejo, María, que te tomes la molestia de aprender ortografía, por que en vez de *se vestía* me escribiste ayer: ¡ se béstia !

## IMPORTANTE.

He resuelto vender mi establecimiento LA TEMPESTAD conocido como uno de los mejores puntos en esta ciudad.

Para precio entenderse con su propietario.

RAMON L. ROLDAN.

TIP. EL DIARITO

# LA AMERICA.

PULPERIA Y VINATERIA.

PROPIETARIO

## LUIS OLIVARES.

Ofrece á sus clientes y al público en general un extenso y variado surtido de licores extranjeros y toda clase de conservas alimenticias.

Especialidad en GRANOS DEL PAIS.

Se recomienda á toda persona de buen gusto, pruebe el café tostado y molido que al por mayor y al detall expende

## LA AMERICA.

CALLE CENTRAL, SUR, PLAZA DE DOLORES.

## LA ALIANZA

TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp.

Ofrece al público un surtido completo en dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el socio é inteligente maestro

## OSCAR RENEAUD.

PASO DE LA VACA.

## AL PUBLICO.

Recomendamos el establecimiento de don Manuel Sartorio calle 20, Sur 400.

Modicidad en sus precios.

## "LA ESTRELLA."

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROR

PROPIETARIO

## CEFERINO CAÑZARES.

En este ya conocido establecimiento, en que constantemente introduzco mejoras, ofrezco á mis favorecedores tabacos y cigarros de esquisita elaboración, recibido directamente de l Habana ó sea de las mejores vegas de Vuelta-Abajo, también vendo picadura habana é Iztepeque.

Calle 23, Norte, 6ª Avenida.

## SASTRERIA

—DE—

## Casimiro Orúe.

En este establecimiento situado al lado del señor Pochet, 5ª Avenida, O. número 46, hay gran surtido de casimires franceses é ingleses. Tiene operarios competentes y garantiza el trabajo á satisfacción de los favorecedores.

## NUEVA GALERIA.

FOTOGRAFICA

—DE—

## F. de Fienne & Cia.

AVENIDA CENTRAL — San José.

FRENTE al "Imperial Hotel,"

— Abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m. —

Se hacen retratos de todos tamaños desde el mas pequeño hasta el tamaño natural

SISTEMA INSTANTÁNEO PARA NIÑOS.

Retratos al Crayón, al Oleo, al Pastel, Retratos miniatura en Porcelana, etc., etc.

¡¡NOVEDAD!!

RETRATOS AL PLATINO

MAT PICTURES.

Se enseñan muestras en la Fotografía.